

## Sociología del Trabajo

ISSN-e 2603-9710

<http://dx.doi.org/10.5209/stra.73184>

 EDICIONES  
COMPLUTENSE

Congreso: Memoria, historia e identidad en contextos de desindustrialización. Una perspectiva comparada. Oviedo, 20-23 Octubre 2020

Por Rubén Vega, coordinador.

Durante mucho tiempo, la industrialización pareció sinónimo de desarrollo económico y sirvió para medir la fortaleza y la prosperidad de los países, aunque no necesariamente de la mayoría de sus habitantes. Los fenómenos de desindustrialización no estaban ausentes pero eran localizados y excepcionales. La era de la Globalización ha traído aparejados procesos de deslocalización masiva, de modo que el grueso de la producción industrial se ha trasladado a otros continentes y ha dejado en los países de antigua industrialización escenarios postindustriales que llevan aparejados cambios profundos.

La desindustrialización y el declive condicionan el presente y el futuro de países, comunidades y regiones alrededor del mundo. Las alteraciones en el orden económico, social y cultural que los procesos de desindustrialización han traído aparejados merecen por parte de la comunidad científica e investigadora un acercamiento que ahonde en las causas, pero sobre todo en las consecuencias que la alteración profunda de los medios de vida ha conllevado.

La literatura norteamericana y europea ofrece un abundante bagaje de estudios en torno a este fenómeno. No sucede lo mismo en el caso español, donde crisis industriales, reconversiones y declive no han merecido tanta atención. Resulta notable, además, el retraso y la desconexión que parece reinar en cuanto a las herramientas teóricas y las perspectivas de los enfoques académicos. La mayor parte de los autores de referencia en materia de desindustrialización no han sido traducidos al castellano y tampoco suelen estar presentes en la magra producción investigadora con la que contamos. Para la magnitud y relevancia del asunto, se hace, en definitiva, poco y de forma poco innovadora.

A atender esas carencias buscando enfoques poliédricos y comparados se dirige el proyecto Cambio Sociocultural, Memoria, Patrimonio e Identidades en contextos de Desindustrialización (HAR2017-82591-R), del que ha sido fruto la reciente conferencia internacional Memoria, Historia e Identidad en contextos de Desindustrialización. Una perspectiva comparada, previsto para celebrar en Mieres (Asturias) entre el 20 y 23 de octubre de 2020 y al que la crisis sanitaria ha forzado a adoptar un formato online. El propósito consistía en poner en común y ahondar, desde diferentes disciplinas y planteamientos, un intercambio de investigaciones en curso acerca las políticas económicas, sociales y las representaciones culturales generadas al calor de la profunda transformación derivada de la transformación de los modos de vida asociados al trabajo industrial y de sus legados.

Partimos de la constatación de que los procesos de declive industrial representan un cambio traumático para las sociedades que los experimentan. El cuarteamiento de sus bases económicas viene acompañado de profundas transformaciones socioculturales en situaciones en las que la relación entre pasado y futuro se torna particularmente compleja. El vasto legado de memorias y culturas del trabajo, los rasgos identitarios y los vestigios materiales heredados entran en riesgo de desaparición, pero actúan al mismo tiempo como elementos patrimoniales capaces de adquirir nuevos significados y de seguir actuando como referentes colectivos.

<https://memoriasculturalesdelaindustria.wordpress.com/presentacion/>

<https://www.uniovi.es/AFOHSA/>

<http://www.uniovi.es/documents/31582/24845803/Congreso+Memoria+Desind+ONLINE+NP0.pdf/c49ef523-f9dc-409f-b0c3-ee1c941cff45>